

水道事業の行方

守るべき国民生活とは



国会前でプラカードを掲げ、入管難民法や水道法の改正に抗議する人たち=12月6日

清潔な水の確保は生活の基本的な要素である。蛇口をひねれば水がふんだんに利用できるという利便性は、災害のたびに使えないなくなると痛感するが、日常的には意識されることはない。そのため私たちは、無関心にすぎたかもしれない。

民間の知恵を借りることで、改善できる官営の事業分野があることは間違いないが、上水道がそうした方式になじむかどうかは議論が尽くされていない。上水道は公共財的性格が強い。それはライフラインの基本的な要件であるだけではなく、疫病の流行などを防止する公衆衛生上からも必要だからである。

しかし、料金の安さもあって事業の継続性を脅かす収入不足になり、効率性や料金値上げの自由度が高まるごとに民営化策が模索されてきた。その結果が今回

この水道事業で重大な問題が生じている。国や地方自治体が運営している水道事業に関する基本法制が改められ、事業の運営権を民間に移すことが可能となつたからである。

施設の老朽の度合いなどは地域によつても異なつてゐるから、現事業主体ごとに費用負担を受益者に求めると、自治体によっては極めて大きな負担が発生し、地域間の格差は拡大する。

水道事業の運営費は料金収入によって賄うべきかもしれないが、管路などのインフラについては、民営化では解決は見通せず、政策的な資金投入が積極的に展開されるべきだ。老朽化が進む現実は、こうした政策課題がおざなりにされてきたことを如実に示している。

の改正に盛り込まれている。

事業の継続性を脅かしているのは水道管路などの老朽化である。厚生労働省によると、20

年には理由に国の安全を守るために、防衛計画の大綱を改定し、年々

は、それと同じくらい重大な政

策課題であり、国が優先的に予算配分すべき問題である。

高度成長期には上下水道だけではなく、道路や橋、港湾設備などは余裕のある財源を追い風に多額の投資が行われた。こうして整備が進んだ国民生活の基盤も経年劣化は免れず、更新の時期を迎えている。必要な更新投資は今後も増え続ける。

外からの脅威に目を奪われては、肝心なことを見落とす。平和の維持に国民の合意があるのは、国民一人一人、健康で文化的な生活が持続することを望むからである。その生活の基盤への投資を怠つては、守るべき國民生活が内側から崩れてしまう。

(東京大名誉教授 武田 晴人)